



COUP DE CŒUR DU JURY LA GRANDE EVASION

Bibliothèques de la prison de la Santé de Paris

Dans la prison de la Santé de Paris, les détenus sont seuls en cellule, 23 heures

sur 24. Même la promenade quotidienne se fait en solitaire, et aucune activité en groupe n'est possible. Restent la télévision, la radio... et les livres, seuls objets acceptés en cellule. Leur bibliothèque, gérée par un employé de l'association Lire pour en Sortir, leur propose 15 000 documents et une centaine de DVD. Une vingtaine de bénévoles rencontrent chaque semaine en tête-à-tête quelque 75 personnes détenues pour lire avec chacune d'elles, échanger autour de la lecture d'un ouvrage. S'y ajoutent des ateliers de conversation hebdomadaires en partenariat avec la Ville de Paris et son réseau des bibliothèques, ainsi qu'une riche programmation culturelle faite de rencontres d'auteurs et de parties d'échecs. Une réussite.

« L'ACCÈS À LA CULTURE DEVRAIT ÊTRE UN DROIT POUR LES PRISONNIERS. GRÂCE À L'ASSOCIATION LIRE POUR S'EN SORTIR, À LA PRISON DE LA SANTÉ, C'EST UNE RÉALITÉ. ET CELA MÉRITAIT AU MOINS UN COUP DE CŒUR. » JACQUES BRAUNSTEIN, RÉDACTEUR EN CHEF DE LIVRES HEBDO, JURÉ

LA FICHE

LES RESPONSABLES
Jean-Baptiste Devouassoux,
responsable bibliothèque
La Santé
Marie-Pierre Lacabarats,
directrice de l'association
Lire pour en Sortir
LES CHIFFRES
7 bibliothèques pour
1 200 détenus
Construites en 2019
1 salarié
76 heures d'ouverture
hebdomadaire
400 entrées par
semaine
10 000 € de budget
d'acquisitions



MENTION SPÉCIALE ÇA ROULE!

Kitabus : Bibliothèque mobile de l'Institut Français de Bukavu, RDC

Bukavu, ville de 1,8 million d'habitants en République démocratique du Congo, n'a ni bibliothèques publiques ni scolaires. L'Institut français propose un accès à la sienne, gratuitement, du mardi au samedi, avec 2 000 documents (littérature, poésie, science...) à disposition. En janvier 2024, il a lancé son kitabus, un van qui se pose deux semaines par mois dans des cours d'école, des



universités, des centres culturels, des associations... Une collection de plus de 500 livres (sur le catalogue de 3 000 livres de l'Institut français) a ainsi été mise à disposition des enfants handicapés d'un centre de réadaptation, ou aux jeunes filles du complexe scolaire Le Progrès. Quelque trois-cents bénéficiaires chaque mois, pour ce service aussi modeste que salutaire.

LA FICHE

LE RESPONSABLE
Ferdinand Cito Cibambo,
coordinateur du projet
Kitabus
LES CHIFFRES
9 215 € de budget
d'acquisitions
Entre 12 et 17 heures
d'ouverture
hebdomadaire